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МЕТОДОЛОГО-ЭМПИРИЧЕСКАЯ МОДЕЛЬ СОЦИОЛОГИЧЕСКОГО 
ИССЛЕДОВАНИЯ СОЦИАЛИЗАЦИИ ЛИЦ ПЕНСИОННОГО ВОЗРАСТА

Старение населения является одной из ведущих глобальных тенденций, определяющих характер 
развития современного человечества. Основными причинами возрастания удельного веса пожилых 
людей в общем составе населения постиндустриальных стран являются снижение рождаемости, 
увеличение продолжительности жизни в старших возрастных группах, повышение качества жизни 
населения в целом. 

Представлен опыт разработки методологии социологического исследования особенностей социали-
зации и занятости лиц пенсионного возраста. Определены и обоснованы критерии, которые могут 
быть использованы для социологической оценки процессов социализации и занятости пожилых людей. 
Описаны основные составляющие методологии социологического исследования особенностей социа-
лизации и занятости лиц пенсионного возраста. Определены направления социализации и их содер-
жание. Представлен анализ соответствующих критериев и их показателей. Предложенная методо-
логия выступает в качестве одной из возможных для выявления и научного исследования особенностей 
социализации и занятости лиц пенсионного возраста вне зависимости от того, являются ли они 
работающими или неработающими пенсионерами. Данный подход не только позволяет установить 
уровень социализированности пенсионеров, но и может быть использован для изучения особенностей 
их трудоустройства и занятости, а также с целью выявления роли различных факторов, влияющих 
на указанные процессы. 

Ключевые слова: лица пенсионного возраста, социализация, занятость, критерии для социологи-
ческой оценки, содержание критериев.

S. A. BARKOV, I. V. KOLODEZNIKOVA, S. N. SHCHARBININ, M. L. MYSLIVETS 
METHODOLOGICAL-EMPIRICAL MODEL OF A SOCIOLOGICAL STUDY  

OF THE SOCIALIZATION OF PEOPLE OF RETIREMENT AGE
Population aging is one of the leading global trends determining the nature of modern human development. 

The main reasons for the increase in the share of older people in the total population of post-industrial countries 
are the decline in fertility, the increase in life expectancy in older age groups, the improvement of the quality 
of life of the population as a whole. The task of scientific research into the features of the social situation  
of the elderly is dictated, first of all, by the need to identify the problems they face after retirement and to create 
effective mechanisms to overcome them.

The article presents the experience of developing a methodology of sociological research into the peculiarities 
of socialization and employment of persons of retirement age. The aim of the work is to identify and justify  
the criteria that can be used for sociological assessment of the processes of socialization and employment  
of the elderly. The introduction indicates the relevance of studying the problem under consideration. The main 
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part of the article describes the main components of the methodology of sociological study of socialization  
and employment peculiarities of retirement age people. The directions of socialization and their content are defined. 
The analysis of corresponding criteria and their indicators is presented. The proposed methodology serves as one 
of the possible ones for revealing and scientific research of socialization and employment peculiarities of persons  
of retirement age regardless of whether they are working or non-working pensioners. 

It is noted in the conclusion that this approach makes it possible to establish not only the level of socialization 
of pensioners, but can also be used to study the specifics of their employment and employment, as well as to identify 
the role of various factors influencing the above processes. The presented results can be used both at the theoretical 
level: for further research into the problems of socialization of persons of retirement age and the features of their 
employment, and at the practical level: in order to develop appropriate strategies to optimize the employment 
policy of persons of retirement age.

Key words: persons of retirement age, socialization, employment, criteria for sociological evaluation, content 
of the criteria.
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кандидат экономических наук, доцент,  
доцент кафедры «Международные отношения»  
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ЗОЯ НИКОЛАЕВНА КОЗЛОВСКАЯ, 
кандидат технических наук, доцент,  
профессор кафедры экономики и менеджмента  
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ТОРГОВЛЯ И ГЛОБАЛЬНЫЕ ПРОИЗВОДСТВЕННО-СБЫТОВЫЕ ЦЕПИ  
В УСЛОВИЯХ ПАНДЕМИИ COVID-19

Пандемия COVID-19 негативно повлияла на различные сферы деятельности, цепочки производства 
и поставок и секторы мирового рынка. Это определенный вызов как для экономик отдельно взятых 
стран, так и для мировых внешнеторговых отношений в целом. 

Проведен анализ основных параметров мировой торговли в 2020 и 2021 г. по регионам мира, 
отдельным странам и агрегированным статьям экспорта и импорта. Также рассматривается 
проблема нарушения глобальных цепочек поставок из-за пандемии COVID-19, оцениваются влияние  
и проблемы, связанные со сбоем в процессах производства и во внешней торговле.

Ключевые слова: пандемия, экспорт, импорт, глобальные цепочки поставок, производство, внешняя 
торговля.

T. B. BIBIK, Z. N. KAZLOUSKAYA
TRADE AND GLOBAL SALES CHAINS IN THE COVID-19 PANDEMIC

The COVID-19 pandemic has negatively impacted various industries, production and supply chains and global 
market sectors. This is a definite challenge both for the economies of individual countries and for world foreign 
trade relations in general.

This article analyzes the main parameters of world trade in 2020 and 2021 by regions of the world, individual 
countries and aggregated items of export and import. It also examines the problem of disruption to global supply 
chains due to the COVID-19 pandemic, assesses the impact and problems associated with disruption in production 
processes and foreign trade.

Key words: pandemic, export, import, global supply chains, manufacturing, foreign trade.
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НАТАЛЬЯ СЕРГЕЕВНА ДАНИЛОВА, 
магистр менеджмента, старший преподаватель  
кафедры финансов и менеджмента Института бизнеса БГУ

МЕХАНИЗМ СОВЕРШЕНСТВОВАНИЯ ОРГАНИЗАЦИОННОЙ СТРУКТУРЫ 
УПРАВЛЕНИЯ В УСЛОВИЯХ УСТОЙЧИВОГО РАЗВИТИЯ ОРГАНИЗАЦИИ

Передовые технологии и быстрое инновационное развитие вынуждают компании пересматривать 
подходы к управлению, совершенствовать организационную структуру и стимулировать создание 
культуры, ориентированной на сотрудников. Устойчивое развитие организации в таких условиях 
возможно при создании системы управления, обеспечивающей переход от показателей анализа эффек-
тивности используемых процессов управления к расчету динамических показателей их развития, 
сил развития и торможения, определяющих скорость и направление движения процессов управления 
в режимах реального времени. Организационная структура управления, в свою очередь, формирует 
механизмы реализации процессов управления и обладает динамическими характеристиками, которые 
описывают ее способность корректироваться под разные этапы и условия развития организации. Пред-
ложен механизм совершенствования организационной структуры управления, обеспечивающий эффек-
тивность и развитие процессов управления устойчивым развитием организации в режиме реального 
времени.

Ключевые слова: устойчивое развитие организации, система управления, процессы управления, 
организационная структура управления, механизм совершенствования.

N. S. DANILAVA
MECHANISM FOR IMPROVING THE ORGANIZATIONAL STRUCTURE  

OF MANAGEMENT IN THE CONTEXT OF SUSTAINABLE DEVELOPMENT 
OF THE ORGANIZATION

Advanced technologies and rapid innovative development force companies to reconsider management 
approaches, improve organizational structure and stimulate the creation of an employee-oriented culture.  
The sustainable development of an organization in such conditions is possible with creating a management 
system that ensures the transition from indicators of the analysis of used management processes effectiveness  
to the calculation of dynamic indicators of their development, development forces and braking that determine  
the speed and direction of management processes movement in real time. The organizational structure  
of management, in turn, forms mechanisms for the implementation of management processes and has dynamic 
characteristics that describe its ability to adjust to different stages and conditions of the organizational development. 
The article proposes a mechanism for improving the organizational structure of management, ensuring  
the effectiveness and development of the processes of managing the sustainable development of the organization  
in real time.

Key words: sustainable development of organization, management system, management processes, 
organizational structure of management, the mechanism of improvement.
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ВИКТОРИЯ АЙВАРОВНА КРУМИНЯ, 
специалист по инвестициям 
Национального агентства инвестиций и приватизации, г. Минск

ИНФОРМАЦИОННЫЙ ПОРТАЛ «ДОРОЖНАЯ КАРТА ИНВЕСТОРА»  
КАК ЭЛЕМЕНТ ОРГАНИЗАЦИОННО-ЭКОНОМИЧЕСКОГО МЕХАНИЗМА 

ПРИВЛЕЧЕНИЯ ПРЯМЫХ ИНОСТРАННЫХ ИНВЕСТИЦИЙ
Анализируется опыт информационной поддержки инвестиционной деятельности, в том числе  

в Российской Федерации, Великобритании, Королевстве Нидерландов, Объединенных Арабских 
Эмиратах. Рассматривается интерактивный портал «Дорожная карта инвестора» государст-
венного учреждения «Национальное агентство инвестиций и приватизации» в контексте его исполь-
зования в качестве действенного инструмента в сфере привлечения прямых иностранных инвестиций  
в экономику Республики Беларусь. Предлагаются направления совершенствования организационно-
экономического механизма привлечения прямых иностранных инвестиций посредством цифровой 
трансформации процессов распространения и обмена информацией с потенциальными инвесторами.

Ключевые слова: прямые иностранные инвестиции, региональное развитие, «Дорожная карта 
инвестора», агентства по привлечению инвестиций, цифровые технологии.

V. A. KRUMINIA
INFORMATION PORTAL «INVESTOR'S ROADMAP»  

AS AN ELEMENT OF THE ORGANIZATIONAL AND ECONOMIC MECHANISM  
FOR ATTRACTING FOREIGN DIRECT INVESTMENT

The article contains an analysis of the experience of information support for investment activities, including 
the expertise of the Russian Federation, Great Britain, the Kingdom of the Netherlands, the United Arab Emirates. 
The article considers the interactive portal «Investor Roadmap» of the state institution «National Agency  
for Investment and Privatization» as an effective tool in attracting foreign direct investment in the economy  
of the Republic of Belarus. The author suggests ways to improve the organizational and economic mechanism  
for attracting foreign direct investment through digital transformation of the processes of dissemination  
and exchange of information with potential investors.

Key words: foreign direct investment, regional development, Investor roadmap, investment promotion 
agencies, digital technologies.
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НАТАЛЬЯ НИКОЛАЕВНА МОРОЗОВА, 
кандидат экономических наук, доцент,  
докторант кафедры экономики организации  
Академии управления при Президенте Республики Беларусь

ИНСТИТУЦИОНАЛЬНЫЕ МЕХАНИЗМЫ РАЗВИТИЯ ЧЕЛОВЕЧЕСКОГО КАПИТАЛА 
И ТРАНСФОРМАЦИИ ЗАНЯТОСТИ НА РЫНКЕ ТРУДА

Занятость и эффективное использование человеческого капитала на рынке труда представлены как 
результат взаимодействия экономических, социальных и правовых институтов. Рассматриваются 
основные институциональные преобразования, и дается характеристика институтов человеческого 
капитала, отражается индексная оценка на основе международной статистики и рейтинговых пока-
зателей. Обоснована ключевая роль государственного управления, направленная на совершенствование 
рынка труда и способствующая развитию нестандартных форм занятости с учетом грамотного 
использования человеческого капитала страны.

Ключевые слова: рынок труда; занятость; гибкие и нестандартные формы занятости, дистан-
ционная работа, человеческий капитал; индекс человеческого развития, институты, институцио-
нализм; трансформация экономики.

N. N. MOROZOVA
INSTITUTIONAL MECHANISMS FOR THE DEVELOPMENT OF HUMAN CAPITAL  
AND THE TRANSFORMATION OF EMPLOYMENT IN THE LABOR MARKET

Employment and effective use of human capital in the labor market is presented as a result of the interaction 
of economic, social and legal institutions. The article examines the main institutional transformations  
and characterizes the institutions of human capital, reflects the index assessment based on international statistics 
and rating indicators. The key role of public administration aimed at improving the labor market and contributing 
to the development of non-standard forms of employment, taking into account the competent use of the country's 
human capital, is substantiated.

Key words: labor market; employment; flexible and non-standard forms of employment, remote work, human 
capital; human development index, institutions, institutionalism; transformation of the economy.
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аспирант Академии управления при Президенте Республики Беларусь,  
заместитель председателя Постоянной комиссии Палаты представителей 
Национального собрания Республики Беларусь по промышленности,  
топливно-энергетическому комплексу, транспорту и связи

АНАЛИЗ РЕГИОНАЛЬНОЙ ЭНЕРГЕТИЧЕСКОЙ ПОЛИТИКИ  
РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ

Проведены анализ принятых программных документов и их реализация по региональной энерге-
тической политике в разрезе областей страны с учетом стратегии сбалансированного регионального 
развития и повышения энергетической безопасности Республики Беларусь.

Ключевые слова: энергетика, энергетическая политика, энергетическая безопасность, производство 
и использование энергоресурсов, возобновляемые источники энергии.

V. V. PANASIUK
ANALYSIS OF THE REGIONAL ENERGY POLICY OF THE REPUBLIC OF BELARUS
The paper analyzes the adopted program documents and their implementation on regional energy policy  

in the context of the regions of the country, taking into account the strategy of balanced regional development  
and improving the energy security of the Republic of Belarus.

Key words: energy, energy policy, energy security, production and use of energy resources, renewable energy 
sources.
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УГОЛОВНО-ПРАВОВОЕ ЗНАЧЕНИЕ РАЗМЕРА 
НАРКОТИЧЕСКИХ СРЕДСТВ И ПСИХОТРОПНЫХ ВЕЩЕСТВ

Анализируется влияние размера наркотических средств, психотропных веществ или их аналогов 
на степень общественной опасности преступлений, связанных с их незаконным оборотом. Иссле-
дуется современное состояние уголовного законодательства, приводятся примеры из правопримени-
тельной практики, международный опыт законодательного регулирования рассматриваемого вопроса. 
Делается вывод о необходимости более детальной дифференциации ответственности посредством 
введения квалифицирующего признака в виде особо крупного размера наркотических средств, психо-
тропных веществ или их аналогов.

Ключевые слова: незаконный оборот наркотиков, наркотические средства, психотропные вещества, 
аналоги наркотических средств, предмет преступления, крупный размер, дифференциация ответст-
венности, квалифицирующие признаки, совершенствование законодательства.

A. N. DROZD
THE PROHIBITION ON THE DISTRIBUTION OF LAUGHING GAS  

AS A COMPONENT COUNTERACTING THE FORMATION  
OF PRO-NARCOTIC CONSCIOUSNESS

The article is devoted to the analysis of the influence of the size of narcotic drugs, psychotropic substances  
or their analogues on the degree of public danger of crimes associated with their trafficking. The current state  
of criminal legislation is investigated, examples from law enforcement practice, international experience  
of legislative regulation of the issue under consideration are given. The conclusion is made about the need  
for a more detailed differentiation of responsibility through the introduction of a qualifying feature in the form  
of an especially large size of narcotic drugs, psychotropic substances or their analogues.

Key words: ilicit drug trafficking, narcotic drugs, psychotropic substances, precursors, analogues of narcotic 
drugs, subject of crime, large size, differentiation of responsibility, qualifying signs, improvement of legislation.
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кандидат юридических наук, доцент,  
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ПОВТОРНАЯ ЖАЛОБА В ГОСУДАРСТВЕННОМ УПРАВЛЕНИИ
Проводится исследование понятия и правового содержания повторной жалобы в государственном 

управлении. В ходе проведенного изучения повторной жалобы рассматриваются различные подходы  
к ее определению, на основании которых предлагается авторское определение указанного правового 
явления. Осуществлено рассмотрение правового содержания повторной жалобы в государственном 
управлении. Выявлены характерные особенности повторной жалобы как одного из способов защиты 
прав, свобод и (или) законных интересов граждан и юридических лиц. В рамках проведенного иссле-
дования указываются основные причины подачи повторных жалоб в органы государственного управ-
ления, а также отмечены существующие пробелы и коллизии, связанные с поступлением в органы госу-
дарственного управления значительного количества необоснованных повторных жалоб. Предлагается 
организационно-правовое решение указанной негативной тенденции.

Ключевые слова: повторная жалоба, обжалование, государственное управление, необоснованная 
жалоба, обращение.

O. V. KOCHOVETS, I. L. FEDCHUK
REPEAT COMPLAINT TO GOVERNMENT OFFICE

A study of the concept and legal content of a repeated complaint in public administration is being carried 
out. In the course of the study of the repeated complaint, various approaches to its definition are considered,  
on the basis of which the author's definition of this legal phenomenon is proposed. Consideration of the legal content 
of the repeated complaint in the public administration was carried out. The characteristic features of a repeated 
complaint are revealed as one of the ways to protect the rights, freedoms and (or) legitimate interests of citizens 
and legal entities. Also, as part of the study, the main reasons for filing repeated complaints with government 
bodies are indicated, as well as the existing gaps and conflicts associated with the receipt of a significant number 
of unfounded repeated complaints by government bodies. An organizational and legal solution to this negative 
trend is proposed.

Key words: repeated complaint, appeal, public administration, unfounded complaint, appeal.
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ПРОБЛЕМЫ КРИМИНАЛИСТИЧЕСКОЙ ТАКТИКИ:  
ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ И ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНЫЙ КОМПОНЕНТЫ

Исследуются проблемы криминалистической тактики в рамках ее организационного и интеллек-
туального компонентов. Определяются ключевые позиции относительно сущности и содержания 
криминалистической тактики, а также основные направления ее совершенствования.

Ключевые слова: криминалистическая тактика, организационный и интеллектуальный 
компонент криминалистической тактики, проблема обмана и лжи в криминалистической тактике, 
линия поведения.

V. B. SHABANOV, U. S. KRASIKAU
PROBLEMS OF FORENSIC TACTICS:   

ORGANIZATIONAL AND INTELLECTUAL COMPONENTS
The problems of forensic tactics are investigated within the framework of the organizational and intellectual 

components. The key positions are determined regarding the essence and content of forensic tactics, as well  
as the main directions of its improvement.

Key words: forensic tactics, organizational and intellectual component of forensic tactics, the problem  
of deception and lies in forensic tactics, line of conduct.
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кандидат политических наук, доцент,  
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РОЛЬ НАУЧНОГО ИЗУЧЕНИЯ ЭТНОКУЛЬТУРНЫХ ОТНОШЕНИЙ  
В ФОРМИРОВАНИИ ПОЛИТИКИ ИДЕНТИЧНОСТИ

Поставлена цель выявить роль научных исследований этнокультурных отношений в формировании 
политики идентичности. Политика идентичности современных государств требует разработки 
соответствующей базы политических и нормативных документов. Наука обеспечивает политиков 
и законодателей категориальным аппаратом, эмпирической базой сравнительных исследований, 
основанием для формирования гуманистических целей и инструментов реализации этнокультурной 
политики и политики формирования национально-государственной идентичности. 

Этнокультурные отношения определены как контакты и взаимовлияния самостоятельных этни-
ческих культур в духовной и материальной сферах, влекущие за собой изменения ядра либо периферии 
нормативно-ценностной системы контактирующих этносов. Произведен сравнительный анализ 
теорий этничности, межэтнических взаимодействий, межкультурных коммуникаций и социальной 
идентичности. Доминирование примордиалистского видения этничности в том или ином государстве 
приводит к политике ассимиляции по отношению к нетитульным этносам, имперским практикам 
управления в сфере этнокультурных отношений. Применение функционализма в политике в области 
этнокультурных отношений проявляется в стремлении к аккультурации этносов /национальностей. 
Применение концепции конструктивизма означает, что в той или иной стране проводится целе-
направленная государственная политика идентичности, а в этнических отношениях — политика, 
приводящая к устойчивым межкультурным коммуникациям, трактуемым как транскультурация. 
Доминирование инструменталистского видения этничности способствует проведению государст-
венной политики идентичности как интеграции различных этносов в сложноорганизованную нацию, 
основанную на сложении достижений различных этнокультурных единиц и преобладании социальной 
идентичности над индивидуальной. Конструктивистский инструментарий применен для выстраи-
вания последовательности формирования социальной идентичности и определения места этнокуль-
турных отношений в создании национально-государственной идентичности.

Ключевые слова: этнокультурные отношения, теория этничности, теория этнокультурных отно-
шений, теория межкультурной коммуникации, политика идентичности, формирование социальной 
идентичности, иерархия идентичностей.

N. A. ANTANOVICH, O. E. POBEREZHNAYA
THE ROLE OF THE SCIENTIFIC STUDY OF ETHNO-CULTURAL RELATIONS  

IN THE IDENTITY POLICY FORMATION
The purpose of the article is to reveal the role of scientific research of ethno-cultural relations in the identity 

policy formation. The identity policy of modern states requires the development of an appropriate base  
of political and regulatory documents. Science provides politicians and legislators with a categorical 
apparatus, an empirical base for comparative research, a basis for the formation of humanistic goals and tools  
for the implementation of ethno-cultural policy and the policy of forming a national-state identity.

Ethno-cultural relations are defined as contacts and mutual influences of independent ethnic cultures  
in the spiritual and material spheres, entailing changes in the core or periphery of the normative-value system 
of the contacting ethnic groups. A comparative analysis of theories of ethnicity, interethnic interactions, 
intercultural communications and social identity has been made. The dominance of the primordialist vision  
of ethnicity in a particular state leads to a policy of assimilation in relation to non-titular ethnic groups, imperial 
management practices in the field of ethno-cultural relations. The application of functionalism in politics in the field 
of ethno-cultural relations fails in the desire for the acculturation of ethnic groups / nationalities. The application 
of the concept of constructivism means that in a particular country a purposeful state policy of identity is being 
pursued, and in ethnic relations — a policy that leads to sustainable intercultural communications, interpreted  
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as transculturation. The dominance of the instrumentalist vision of ethnicity contributes to the implementation  
of the state policy of identity as the integration of various ethnic groups into a complex nation, based  
on the addition of the achievements of various ethno-cultural units and the predominance of social identity over 
individual. Constructivist tools are used to build a sequence of social identity formation and determine the place 
of ethno-cultural relations in the creation of a national-state identity

Key words: ethno-cultural relations, ethnicity theory, ethno-cultural relations theory, intercultural 
communication theory, identity politics, social identity formulation, hierarchy of identities.
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ПОЛИТИКО-РЕЛИГИОЗНАЯ ИДЕНТИЧНОСТЬ В БЕЛАРУСИ
Выясняется роль идентичности в консолидации белорусского общества. Анализируются полити-

ческая и религиозная идентичности и их соотношение. Рассматривается концепт политико-религи-
озной идентичности и его компоненты, которые способны стать аксиологической основой формирую-
щейся объединяющей идентичности.

Ключевые слова: идентичность, идентификация, виды идентичности, политическая идентич-
ность, уровни политической идентичности, религиозная идентичность, соотношение политической 
и религиозной идентичности, политико-религиозная идентичность, концепт объединяющей идентич-
ности.

L. Е. ZEMLYAKOV, A. V. SHERIS
POLITICAL AND RELIGIOUS IDENTITY IN BELARUS

The purpose of the article is to reveal the role of scientific research of ethno-cultural relations in the identity 
policy formation. The identity policy of modern states requires the development of an appropriate base  
of political and regulatory documents. Science provides politicians and legislators with a categorical 
apparatus, an empirical base for comparative research, a basis for the formation of humanistic goals and tools  
for the implementation of ethno-cultural policy and the policy of forming a national-state identity.

Key words: identity, identification, types of identity, political identity, levels of political identity, religious 
identity, the correlation of political and religious identity, political and religious identity, the concept of unifying 
identity.
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МИХАИЛ СЕРГЕЕВИЧ МАМЕКИН, 
преподаватель кафедры политологии юридического факультета  
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ПОНЯТИЕ ПОЛИТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ И ПАРТИЙНОЙ СИСТЕМЫ:  
ТЕОРЕТИЧЕСКИЕ АСПЕКТЫ

Существенным явлением для взаимоотношений, имеющих место в современных государствах, 
является функционирование политических партий и партийных систем. Тип партийной системы  
и его внутренняя структура в высокой степени есть показатели качества политической системы.

Ключевые слова: политическая система, политическая партия, партийная система, группы инте-
ресов, представительство, выборы.

S. V. RESHETNIKOV, M. S. MAMEKIN
THE CONCEPT OF A POLITICAL PARTY AND A PARTY SYSTEM:  

THEORETICAL ASPECTS
The democratic system implies the existence of political parties. Many believe that in a pluralistic society, 

political parties give people the opportunity to exert a strong influence on the government. The competitive party 
system, thanks to free elections, allows many citizens to express their opinion when choosing state managers  
and in determining state policy.

Key words: ipolitical system, party system, political party, interest groups, representation and elections.
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НАУЧНАЯ ГОСТИНАЯ
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УСТАНОВЛЕНИЕ ПРОИСХОЖДЕНИЯ ДЕТЕЙ, РОЖДЕННЫХ  
С ПОМОЩЬЮ ВСПОМОГАТЕЛЬНЫХ РЕПРОДУКТИВНЫХ ТЕХНОЛОГИЙ: 

ПРОБЛЕМЫ ПРАВОВОГО РЕГУЛИРОВАНИЯ
Анализируется порядок установления происхождения детей, рожденных в результате применения 

вспомогательных репродуктивных технологий. На современном этапе процедура вспомогательных 
репродуктивных технологий позволила лицам, не имеющим возможности иметь детей по меди-
цинским показаниям, исправить данную проблему посредством искусственного оплодотворения, однако 
не до конца остаются урегулированы вопросы, затрагиваемые в данной области. Исследуются вопросы 
оспаривания отцовства в случае рождения ребенка с использованием методов вспомогательных репро-
дуктивных технологий. Рассматривается проблема удостоверения происхождения детей, рожденных 
суррогатными матерями. Анализируется зарубежный опыт. Затрагивается дискуссионный вопрос  
об использовании замороженных эмбрионов в случае смерти одного из супругов. Автор приходит  
к выводу, что отсутствие соответствующего правового регулирования, неоднозначность сущест-
вующих в данной сфере норм обусловливают недостаточную степень обеспечения интересов участ-
ников правоотношений, возникающих при установлении происхождения ребенка, рожденного с приме-
нением методов вспомогательных репродуктивных технологий

Ключевые слова: установление происхождения детей, оспаривание отцовства, посмертная репро-
дукция, экстракорпоральное оплодотворение, суррогатное материнство, вспомогательные репродук-
тивные технологии.

A. A. SASOVA
ESTABLISHING THE ORIGIN OF CHILDREN BORN WITH THE HELP  

OF ASSISTED REPRODUCTIVE TECHNOLOGIES: PROBLEMS OF LEGAL REGULATION
The article analyzes the procedure for establishing the origin of children born as a result of the use of assisted 

reproductive technologies. At the present stage, the procedure of assisted reproductive technologies has allowed 
people who are not able to have children for medical reasons to correct this problem through artificial insemination, 
but the issues raised in this area have not been fully resolved. The issues of challenging paternity in case  
of childbirth using methods of assisted reproductive technologies are investigated. The problem of certifying the origin  
of children born by surrogate mothers is considered. Foreign experience is analyzed. The controversial issue of the use  
of frozen embryos in the event of the death of one of the spouses is touched upon. The author comes to the conclusion  
that the lack of appropriate legal regulation, the ambiguity of the existing norms in this area determine  
an insufficient degree of ensuring the interests of the participants in legal relations arising when establishing  
the origin of a child born with the use of methods of assisted reproductive technologies.

Key words: establishing the origin of children, challenging paternity, posthumous reproduction, in vitro 
fertilization, surrogacy, assisted reproductive technologies
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